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METAPOLÍTICA 
ESPEJO ROTO 
ROSMI BONILLA 
LA GRAVEDAD DEL SUBREGISTRO DE CASOS COVID EN MÉXICO 

La Organización Mundial de la Salud estimó que en México más de 600 mil personas han 
muerto por causas asociadas a la pandemia por COVID-19. 

La cifra que reveló la OMS en su más reciente informe sobre la pandemia corresponde a 
casi el doble del número de muertes registradas por las autoridades de salud del país, 
convirtiendo a México en el quinto país en el mundo con mayor subregistro. 

Para el Banco Interamericano para el Desarrollo los datos, la información, son 
fundamentales para la buena toma de decisiones y la elaboración de políticas públicas. 

Sin números, sin indicadores no se puede medir; sin medición no podemos evaluar, y sin 
evaluar no podemos determinar si una decisión fue acertada o equivocada. A veces, las 
evaluaciones también nos ayudan a corregir el rumbo marcando el camino mediante 
hallazgos o datos no evidentes a la hora de establecer los indicadores. 

La primera bandera roja sobre las cifras oficiales tuvo lugar a unos meses de que se dieran 
a conocer los primeros casos y en aquellos días en los que el pico de la enfermedad se 
“anunciaba” cada 15 días. A mediados del 2020, hubo discordancias entre las autoridades 
de salud y el Registro Civil, ya que este último casi duplicaba los números de muertes por 
COVID en comparación con los que tenía registrados la Secretaría de Salud. 

Pasado el tiempo y con la evidencia mostrada por la OMS, la pregunta obligada es: ¿A qué 
se debió el subregistro? Primero, al desconocimiento que había sobre la propia enfermedad 
y, en consecuencia, a diagnósticos equivocados (tanto positivos a COVID como negativos); 
luego a que muchas personas fallecieron en sus domicilios sin recibir atención médica y 
finalmente a que, en la mayoría de los casos, los pacientes que se atendieron en servicios 
particulares no fueron registrados por las cifras oficiales. 

Esta última razón fue la que más perduró durante los casi dos años que el COVID fue 
intempestivo con la salud en México. Incluso en el mes de enero de 2022, cuando hubo un 
importante repunte de casos (menos mortales, eso sí); los registros que suman a los 
pacientes que se atendieron en los servicios médicos privados prácticamente triplican los 
registros oficiales. 

En la segunda mitad de 2021, las autoridades decidieron dejar de emitir y difundir el 
comunicado técnico diario de casos y fallecimientos. 

Eso en cuanto al sector salud. Pero tampoco hay registros oficiales (datos 
gubernamentales) de afectaciones económicas, pérdidas de empleo, cierre de negocios; 
crecimiento o decrecimiento de la pobreza, afectaciones en indicadores educativos, entre 
otros muchos. 



Y es que nunca se quiso reconocer la gravedad de la situación y sus consecuencias 
sociales, económicas y de salud. 

Así, a ciegas, hemos transitado por dos años de pandemia, prácticamente siguiendo la 
intuición y el sentido común individual. Las pocas acciones que se emprendieron como la 
obligatoriedad del uso del cubrebocas e incluso la vacunación derivaron de presiones 
internacionales que amenazaron con sanciones económicas como evitar negocios con 
México e inhibir las visitas y comunicaciones con el país. 

Con este antecedente, a mí me sorprende que, dentro de lo que cabe, no hayamos sufrido 
aún más consecuencias por la pandemia en nuestro país. 

El quid es que es gravísimo aceptar cargos para los que no se está calificado y estar 
calificado también significa hacer uso efectivo de todas aquellas herramientas que tenemos 
al alcance para tomar decisiones encaminadas al bienestar común. 

https://metapolitica.news/2022/05/10/espejo-roto-la-gravedad-del-subregistro-de-casos-
covid-en-mexico/ 

ATIEMPO 
LOS SUSPIRANTES 
NICOLÀS CASIMIRO 
ALFONSO, AVALADO POR PAN Y PRD 
Alfonso Martínez Alcázar no ha dejado caer su alianza con PAN y PRD, partidos que lo 
impulsaron para ganar el año pasado la elección de presidente municipal de Morelia. 
El pasado fin de semana, el alcalde tuvo participación en el evento conmemorativo de los 
33 años de la fundación del sol azteca. 
En ese contexto, el dirigente nacional del PRD, Jesús Zambrano Grijalva, dejó ver la 
satisfacción de su partido respecto de su alianza con el PAN en Morelia, anticipó que la 
misma continuará y anticipó el respaldo del perredismo para Alfonso Martínez en 2024. 
Más recientemente, cuestionado al respecto, el diputado federal panista, Armando Tejeda 
Cid, manifestó también la satisfacción del panista con la alianza en Morelia y también 
anticipó que si el alcalde de Morelia desea reelegirse en los próximos comicios, tendrá el 
respaldo del PAN. 
El también secretario de Elecciones del Comité Ejecutivo Nacional del PAN adelantó que 
las alianzas con el PRD en Michoacán continuarán en varios municipios, ya que las 
demarcaciones donde el panismo es fuerte el perredismo no lo es, y viceversa. 
Lo anterior, sin dejar de lado la casi segura alianza con el PRI, misma que también se 
buscaría para el caso de Morelia. 
Así que Alfonso Martínez está obligado a tener un excelente desempeño en sus próximos 
dos años como presidente municipal, porque es de esperarse que la oposición, 
particularmente el Morena, buscará descarrilarlo para no encontrarselo en 2024 y mucho 
menos en 2027. 
https://www.atiempo.mx/destacadas/los-suspirantes-alfonso-avalado-por-pan-y-prd/ 

A TIEMPO 
ALEJANDRO VÁZQUEZ CÁRDENAS  
DEPRESIÓN, UNA ENFERMEDAD QUE MATA 
Primero ubiquemos la importancia del problema. La depresión es la principal causa de 
problemas de salud y discapacidad en todo el mundo. Según las estimaciones de 
la Organización Mundial de la Salud (OMS), más de 300 millones de personas viven con 
depresión y año con año la cifra se incrementa. El asunto es aún más grave si consideramos 

https://metapolitica.news/2022/05/10/espejo-roto-la-gravedad-del-subregistro-de-casos-covid-en-mexico/
https://metapolitica.news/2022/05/10/espejo-roto-la-gravedad-del-subregistro-de-casos-covid-en-mexico/
https://www.atiempo.mx/destacadas/los-suspirantes-alfonso-avalado-por-pan-y-prd/


la falta de apoyo a las personas con trastornos mentales y la negativa a aceptar que se 
padece esta enfermedad por temor al estigma que conlleva. Para mejor entender la 
gravedad del problema , a nivel mundial la depresión ocupa el segundo lugar de muerte 
entre los jóvenes. 
En México el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) informa que entre 2020 
y 2021 se reportaron 500 mil suicidios. Fueron principalmente de jóvenes de 25 a 34 años 
y las razones fueron depresión, alcohol y drogas. 
La depresión es más frecuente de lo que muchos consideran, aquí incluyo a un buen 
número de médicos generales sin el entrenamiento adecuado para reconocer esta 
patología. Para darnos una idea se estima que en 2022 será la segunda causa de años de 
vida saludable perdidos a escala mundial y la primera en países desarrollados. 
En un estudio reciente se reportó una prevalencia de depresión de alrededor del 5% de los 
adultos en México, siendo más frecuente en mujeres que en hombres. Además es más 
frecuente conforme avanza la edad, alcanzando casi el 10% en las mujeres mayores de 60 
años. Por otro lado, al aumentar el grado de escolaridad la frecuencia disminuye. Contrario 
a lo que con frecuencia se piensa, no existen diferencias entre la frecuencia de depresión 
en zonas rurales y urbanas. 
Desde el punto de vista médico y en lenguaje sencillo la depresión se define como un 
estado de tristeza profunda y una pérdida de interés o placer que perduran durante al menos 
dos semanas y que están presentes la mayor parte del día. 
¿Y cuales son los síntomas de una depresión? En realidad no es tan difícil identificarlos, 
incluso para una persona con poco entrenamiento en medicina. Básicamente son: 
 Sentirse triste o vacío la mayor parte del día 

 Haber perdido interés por casi todas las cosas, incluyendo las que normalmente se 
solían disfrutar 

 Sentirse con falta de energía o cansado constantemente 

 Alteraciones del apetito 

 Dificultad cognitiva 

 Alteraciones del sueño. 

Para establecer el diagnóstico es necesario que estos síntomas se presenten durante la 
mayor parte del día, casi todos los días y que persistan por un periodo mínimo de dos 
semanas. 
En el estudio arriba mencionado, se encontró también que de las personas con síntomas 
de depresión, menos del 50% habían sido diagnosticadas y mucho menos aún habían 
recibido tratamiento. 

Algo de extrema importancia; la depresión no se controla ni se cura con buenas intenciones, 
ni con regaños, ni con “mandas” ni mucho menos con recomendaciones bienintencionadas 
tales como “Échale ganas” , “No te dejes vencer” , ni con automedicación con 
tranquilizantes sean estos de herbolaria o los muy populares derivados del diazepam. La 
depresión obedece a un trastorno de la bioquímica cerebral y pretender curarla con 
consejos equivale algo así como querer que un diabético controle sus cifras de glucosa no 
con insulina o hipoglucemiantes orales sino con un catálogo de consejos tipo “Echale ganas 
al asunto” o encomiendate a la virgen fulana. 
¿Y cuál es el tratamiento de la depresión? 

Es indispensable que antes de iniciar cualquier tipo de tratamiento se haga un diagnóstico 
preciso para descartar otros trastornos diferentes a la depresión. Las situaciones de duelo 
o pérdida podrían ocasionar también tristeza, cansancio, ganas de llorar, irritabilidad y 



dificultad para dormir pudiendo confundirse con depresión; sin embargo, en la mayoría de 
los casos estos síntomas se resolverán por sí solos. 
No olvidar que en ocasiones los síntomas de depresión son secundarios a una alteración 
orgánica o al uso de algún medicamento que pueda producirlos (antihipertensivos, 
antiparkinsonianos, hormonas, antineoplásicos) en cuyo caso el control o la corrección de 
la causa podría ser suficiente para eliminar los síntomas depresivos. 

El tratamiento con medicamentos antidepresivos es efectivo en un 60 a 80% de 
pacientes. Aquí es importante señalar que este debe ser llevado por un médico con 
entrenamiento en Psiquiatría para seleccionar cual es el medicamento más adecuado, a 
que dosis y por cuanto tiempo. 
Puede llevarse conjuntamente un tratamiento psicoterapéutico dependiendo del 
entrenamiento de cada psiquiatra. Algunas de las psicoterapias empleadas 
son: Psicoterapia de apoyo, que intenta ayudar al paciente al lograr el mejor nivel de 
funcionamiento teniendo en cuenta los problemas concretos que le genera la enfermedad 
y la Psicoterapia cognitiva, que busca corregir los pensamientos negativos o pesimista que 
se cree están en el origen de la depresión. 
La depresión puede matar, y en el menos grave de los casos arruina la vida de la 
persona. Es importante buscar atención profesional ante la sospecha de este padecimiento, 
para que se haga un diagnóstico oportuno y se reciba el tratamiento adecuado. 

Por el bien del paciente y su familia. 

https://www.atiempo.mx/destacadas/depresion-una-enfermedad-que-mata-por-alejandro-
vazquez-cardenas/ 

AHUIZOTE 
TEMAS DE CAFÉ 
JUAN MANUEL BELMONTE 
GUARDIA ESTATAL, ¿CIUDADANIZADA? 
UMSNH, ¿MISOGINA?, SERA MUJER 2023 
EN MORENA LA SEDE Y LOS 5 MILLONES 
CNTE ANUNCIA UN PARO DE 72 HORAS 
Ni modo que no, el gobernador michoacano Alfredo Ramírez, sorprendió a muchos cuando 
dijo que la entidad, en junio tendrá su Guardia Estatal o sea, que la Policía Michoacán 
cambiará de nombre, además deberá costar un buen dinero, modificar el color y los 
logotipos de las unidades, de los uniformes y las sedes en la capital del estado y en el 
interior, y se abre una interrogante, ¿quién va a dirigir esta Guarida Estatal?, el titular de la 
Secretaria de Seguridad Pública, el general José Alfredo Ortega aunque se comenta existe 
la posibilidad, de que sea un civil. 
 
RESPALDAN AL GENERAL JOSE ALFREDO 
 
Sin duda los militares desde hace años, se ganaron el respeto de la gente pero también, 
desde hace algunos años lo han estado perdiendo, porque sin tener la preparación 
adecuada, se han estado haciendo cargo de todo, y nunca los prepararon para hace tareas 
de policías, desprecian a los civiles quienes pudieran ayudarles, en sus tareas de policías 
y un ejemplo es que sucede en la entidad, simplemente no hay comunicación entre los 
mandos en la entidad, porque el general José Alfredo Ortega solamente se entiende con 
sus jefes en la Ciudad de México. 

https://www.atiempo.mx/destacadas/depresion-una-enfermedad-que-mata-por-alejandro-vazquez-cardenas/
https://www.atiempo.mx/destacadas/depresion-una-enfermedad-que-mata-por-alejandro-vazquez-cardenas/


 
AGUILILLA, URUAPAN, ZAMORA, ZITACUARO, ETC 
 
Mientras todo esto sucede se presentan casos como los de Aguililla, Zamora, Uruapan, 
Zitácuaro en donde la inseguridad es grave, y se crean programas especiales para estas 
ciudades, pero como no van contra los delincuentes, van contra lo que consideran la cauda, 
como la pobreza piensan que con programas sociales, se solucionarán pero el gobierno 
federal tiene tres años y meses, y ha quedado demostrado que este sistema es un fracaso, 
y aún así se trata de replicar en la entidad, por el gobierno estatal obviamente el resultado 
será igual, un fracaso. 
 
¿LA UMSNH ES MISOGINA?, BUSCAN UNA RECTORA 
 
No cabe duda las mujeres son inteligentes, cierto aún faltan varios meses para hablar con 
propiedad, sobre el relevo del rector en la Universidad Michoacana, así que ya sean 
empezado a manejar dos versiones de un mismo tema, como usted sabe todo indica que 
como han sido las cosas hasta ahora, el gobernador impone al rector todo indica que en 
este caso, la próxima rectora será Yarabí Avila, por muchas cosas primero por el 
compromiso que Alfredo Ramírez, tiene con ella. 
 
Segundo porque es la única integrante del gabinete estatal, que tiene fuerte vinculación con 
la Universidad Michoacana, y tercero porque es mujer, y por género ahora buscan que la 
próxima máxima, autoridad universitaria sea una mujer, y junto con Yarabí han levantado 
la mano varias mujeres, entre las cuales destacan Ireri Suazo Ortuño y Silvia Hernández 
Capi, ambas mujeres universitarias con una destacada trayectoria académica, y bien puede 
ser cualquiera de ellas, u otra universitaria y Nicolaita, pero lejos del gobernador Alfredo 
Ramírez. La Comunidad Universitaria debe elegir. 
 
GIULIANA Y ANA LILIA, ¿POR PODER Y DINERO? 
 
Administrar el poder siempre ha sido complicado, y cuando se le agrega el dinero es peor, 
por eso el encono que se ha acrecentado entre Giuliana Bugarini y Ana Lilia Guillén, primero 
el poder en Morena se norme, ya que maneja candidaturas por ejemplo para el 2024, serán 
senadurías, diputaciones federales, locales, presidencias municipales, sindicaturas y 
regidurías, aparte los casi cinco millones de pesos que le corresponden a Morena en la 
entidad, por sus participaciones del IEM. 
 
Ana Lilia Guillén es una mujer con profunda proclividad, para el trabajo social pero ha sido 
acusada desde el poder, de seguir cobrando en la nómina de gobierno, ella lo niega pero 
en estos casos papelito habla, y dieron a conocer la nómina mientras que Giuliana Bugarini, 
es una mujer joven pero con una amplia trayectoria política, y administrativa en el gobierno 
de Silvano Aureoles, y ambas pueden afirmar que lo hacen por amor a la camiseta, pero 
también no lo pueden negar por el poder que emana, de la dirigencia y las prerrogativas 
económicas. 
DESDE HOY LA CNTE ENTRA EN PARO POR 72 HORAS 
 
Benjamín Hernández dirigente del Poder de Bases de la CNTE, dio a conocer su programa 
para el paro de 72 horas, que realizará esa organización sindical, para presionar al gobierno 
para que pague lo más pronto posible, a los eventuales y les entregue sus plazas, a los 
egresados de las normales generaciones 2019, 20 y 21, entre sus acciones buscarán tomar 
los palacios municipales y las oficinas de rentas, mientras Yarabí Avila les ha dicho en 



varias ocasiones, que no puede pagarles a los eventuales, hasta que no le entreguen las 
plantillas del personal de cada escuela. 
 
ALFONSO MARTÍNEZ CONVIVE CON PERREDISTAS 
 
Grata sorpresa para los amigos del alcalde moreliano, fue la intervención que tuvo Alfonso 
Martínez, en el 33 aniversario del PRD en el obelisco al general, Lázaro Cárdenas del Río 
esta presentación del alcalde, en este evento demuestra que Alfonso ha aprendido, a hacer 
política de buen nivel porque aunque uno que otro perredista, se quedó asombrado ante su 
presencia Alfonso desarrolló un buen discurso, por cierto muy ecuménico ni conservador ni 
radical, parta todos los gustos y es que sabe Alfonso, que para su reelección los va a 
necesitar. 
¿YA SE CANSARON DE ARMANDO LOPEZ ORDUÑA? 
 
Tal parece que una buena parte de los productores, y empacadores de aguacate agrupados 
en la Apeam, ya se cansaron de los buenos oficios de Armando López Orduña, ya que han 
iniciado un movimiento con el cual, esperan que Armando se vaya por la puerta grande, no 
es necesario que lo corran y aprovechando la oportunidad, buscan que la dirección del 
Apeam, sea por tres años sin posibilidad de relección, y es que consideran que su ciclo en 
ese lugar ya llegó a su fin, sin duda alguna Armando ayudó a cristalizar, un sueño que hoy 
es realidad. 
 
CRISTOBAL TRAS EL PUESTO DE OLGA SANCHEZ 
 
En cuatro meses cuando se reanuden los trabajos legislativos, se renovará la presidencia 
del Senado de la República, importante para quien logre la candidatura a la presidencia de 
México, por eso la pelea desde ahora es entre Claudia Sheinbaum, y Ricardo Monreal y 
entre las propuestas del zacatecano, destaca la presencia del michoacano Cristóbal Arias 
Solís, quien bien pudiera dar la sorpresa y además de Cristóbal, están Alejandro Armenta 
y Rafael Espino. 
 
En el caso de Claudia quien ha perdido muchas simpatías, en los últimos días por el tercer 
dictamen sobre la Línea 12 del Metro, porque ella retiró el dinero para el mantenimiento del 
Metro, lo que la hace directamente responsable de la tragedia, están José Narro, Ovidio 
Peralta y César Cravioto tres personajes y seguramente será, una dura contienda política 
en donde seguramente ganará, quien tenga las mejores fichas políticas. 
http://www.ahuizote.com/2022/05/17/cnte-anuncia-un-paro-de-72-horas-columna-politica-
temas-de-cafe/ 

AHUIZOTE 
LA COLUMNA 
JOSÉ CRUZ DELGADO 
RESPETO Y SOLIDARIDAD CON LAS MADRES: ALFONSO. 
*VÍCTOR MANRÍQUEZ PECA DE HIPÓCRITA. 
*HASTA PARECE MORENISTA. 
*EL ORGANISMO TRABAJA Y DA RESULTADOS. 
En el marco de los festejos del Día de la Madre, el presidente municipal, Alfonso Martínez 
Alcázar saludó a las trabajadoras del Sindicato Demócrata de Empleados Municipales de 
Morelia y de la Policía de Moreliana, a quienes les refrendó todo su respeto, admiración y 
solidaridad, pues gracias a su esfuerzo y trabajo por el municipio y como madres de familia, 
hoy Morelia vuelve a brillar. 

http://www.ahuizote.com/2022/05/17/cnte-anuncia-un-paro-de-72-horas-columna-politica-temas-de-cafe/
http://www.ahuizote.com/2022/05/17/cnte-anuncia-un-paro-de-72-horas-columna-politica-temas-de-cafe/


“En el municipio estamos trabajando porque todos los días sea el Día de la Mujer, que todos 
seamos solidarios y comprendamos su labor y como hombres, repartamos actividades 
desde casa;ustedes son el pilar del hogar, de la familia” resaltó el alcalde. 
Acompañado del secretario general del SIDEMM, Ernesto Santamaría Reyes, el edil 
compartió a las agremiadas de este sindicato que diariamente con su esposa y presidenta 
del DIF Morelia, Paola Delgadillo Hernández, vive cómo es que ambos tienen que salir 
temprano a trabajar, y siempre tiene que adelantarse, mientras ella se queda atendiendo a 
sus hijos, por lo que conoce la labor incansable de todas las mamás morelianas. 
El presidente de la Comisión estatal de Derechos Humanos, Marco Antonio Tinoco Álvarez, 
solicitó a los integrantes de la Comisión Legislativa de Derechos Humanos trabajar de 
manera conjunta en una reforma a la Ley de la Comisión Estatal de los Derechos Humanos 
(CEDH) en Michoacán, que le garantice la autonomía de gestión y presupuestaria. 
Consideró necesario revisar la ley actual para realizar las modificaciones que permitan 
fortalecer las facultades de defensa, promoción, estudio y divulgación de los derechos 
humanos, reconocidos en la Constitución Mexicana y los tratados internacionales de los 
que México es parte. 

Ante los legisladores se indicó que la reforma dotaría de mayor dinamismo a la institución, 
agilizaría los trámites y procedimientos, garantizando un mejor servicio a la ciudadanía, 
evitando ser una instancia burocrática más. 

En el encuentro enfatizó que en los ocho meses que tiene al frente del organismo, se generó 
el Programa Institucional de la CEDH Michoacán con cuatro ejes de acción: Gobernanza, 
Defensa, Cultura y Fortalecimiento Institucional; a partir del cual se busca dar certeza a 
cada una de las actividades que se realicen, con objetivos y metas específicas, que tengan 
un impacto directo en la mejora de los servicios que ofrece la Comisión. 
En ese mismo periodo se delimitaron 13 agendas de derechos humanos: personas 
desaparecidas; no discriminación y reducción de las desigualdades; periodistas y personas 
defensoras de derechos humanos y libertad de expresión; personas con discapacidad; 
niñas, niños y adolescentes; derecho al disfrute del más alto nivel posible de salud física, 
mental y social; educación de calidad 

Los principales derechos vulnerados referidos en los expedientes fueron: derecho a la 
legalidad y seguridad jurídica, a las buenas prácticas de la administración pública, a la 
integridad y seguridad personal, al trabajo, a la salud, a la educación, a la igualdad y al trato 
digno. Las quejas se presentaron en los rubros de procuración de justicia (266), seguridad 
pública (202), sistema penitenciario (156), educación (81), presidencia municipal de Morelia 
(62) y salud (57). 

Que fácil es acusar pero si hay un organismo que está haciendo bien las cosas la CEDH y 
sus acciones no han estado alejadas del marco jurídico y más aún desprotegiendo a los 
ciudadanos que son víctimas del estado.El diputado Víctor Manuel Manríquez mencionó 
que una vez analizada la información del informe rendido por la Comisión Estatal de los 
Derechos Humanos en nuestro Estado se desprende que, “la situación actual de los 
Derechos Humanos en Nuestro Estado, es preocupante, claro que lo es, pero si critican al 
organismo pero no se atreven a cuestionar a los principales violadores de las garantías 
individuales como por ejemplo la Fiscalía del estado y la Secretaría de Seguridad Pública 
ahí se quedan callados, tampoco apoyan al titular de la CEDH en su petición para que la 
tierra caliente sea declarada zona de guerra, basta de hipocresías señores diputados, sobre 
todo el tal Manríquez, que por cierto es del PRD. 



Se preocupan más en criticar a un organismo que sí trabaja en lugar de abordar temas 
como la inseguridad, por cierto, no han sido capaces de hacer comparecer al titular de la 
Secretaría de Seguridad Pública José Alfredo Ortega Reyes. 

http://www.ahuizote.com/2022/05/17/ahora-van-contra-la-cedh-la-columna/ 

AHUIZOTE 
DIPUTADO 501 
ANTONIO TENORIO ADAME 
AMLO, RIESGOS DE LA SUCESIÓN 
El presidente de la nación, Andrés Manuel López Obrador realizó una visita de Estado por 
Centro América y el Caribe, abarcando Guatemala, El Salvador, Honduras y Cuba, los 
temas abordados fueron la migración y la cooperación regional. Cuba agradeció el apoyo 
solidario al embargo comercial. 
Andrés Manuel transita el último tramo de su administración, a la vez que se ha iniciado el 
proceso electoral del 2024, como afirma el jurista Julián German Molina, donde se abre la 
conjetura de su paso a la historia: ¿cuál será: un presidente de la nación o solo un 
presidente de gobierno?, ¿mantendrá el control y hegemonía de Morena? 

POR LA NEGATIVA 

Andrés Manuel es un mexicano que valora la historia en su difusión y en su contradictorio 
sentimiento de reencarnación, por eso quiere trascender equiparándose con los próceres 
mexicanos. 
La trascendencia es posible, por medio de la obra pública física y material, o por la labor de 
estadista a favor de la Nación, o bien por lealtad del sucesor que respeta la continuidad del 
proyecto nacional, como ocurre cuando el sucesor respeta la administración. Un ejercicio 
casi en extinción desde Ernesto Zedillo. 
Ahora debe recordarse que una de sus máximas fue “la mejor política exterior es la interior”. 
De tal manera la disyuntiva planteada oscila entre la obra pública testimonial o la memoria 
de estadista en la proyección de un mejor país. 
La inclinación personal de gobernar determina el menoscabo a la función como estadista, 
a su vez proyecta su labor como ejecutivo de la obra pública, de ahí la importancia que 
otorga a sus proyectos prioritarios, como son el Aeropuerto Felipe Ángeles, Dos Bocas, 
Tren Maya y otros. 
Una obra envuelta en el riesgo de su preservación ante la sucesión de otro gobierno 
contrario, el presidente se preocupa que su legado sea irreversible, como medida cautelar 
es el ejército su custodio y guardián. 
Desde la óptica presidencial del “buen gobierno”, la obra pública evita la malversación de 
fondos públicos para beneficio del interés nacional. 
Asimismo, se desprende que la primera de las obras mencionadas tiene por objetivo exaltar 
la austeridad, la segunda la recuperación del desarrollo en base a la autonomía energética, 
el tercero la integración de la región del sureste y la reactivación del turismo del sureste, 
con sus pros y contras, pero todos en la idea de promover el desarrollo nacional. 
Esa es la obra del jefe de Gobierno que promueve y presume como evidencia de su buena 
administración, al registrar como verdad política que la oposición no tiene un líder capaz de 
convertirse en candidato competitivo y de carecer de proyecto de gobierno a la sucesión 
del 2024. 
POR LA AFIRMATIVA 

http://www.ahuizote.com/2022/05/17/ahora-van-contra-la-cedh-la-columna/


Descritas así las cosas parece campear “la mar tranquila para navegar” y, sin embargo, las 
decisiones en política cubren su mantra de incertidumbre, son binarias en cuanto se dejan 
de hacer unas para crear otras. 
¿Cuáles son las decisiones que modificaron el esquema de políticas públicas? Entre ellas 
destaca la reestructuración generalizada del presupuesto de gasto federal donde los 
criterios de austeridad, vinculación directa, y bienestar social prevalecieron a la experiencia 
de afectar a los sectores sociales de la producción, y programas especiales, como 
guarderías, fidecomisos, escuela tiempo completo, atención a grupos vulnerables, etc. 
donde en parte, prevalecía la opacidad en algunos. 
Así entonces hubo afectaciones que hoy son hoyos negros ante los acontecimientos 
presentes y por venir como el ajuste del presupuesto agropecuario, cuyas carencias de 
producción alimentaria son pavorosas, al dejar al descubierto la seguridad alimentaria del 
país y depender del exterior como el de granos básicos y oleaginosas cuya importación 
asciende a 18 mil toneladas. 
La política fiscal y monetaria no fue modificada por AMLO, se mantienen los parámetros del 
control de una elevada tasa de interés fijada por el Banco de México, como brazo de 
extensión de la política de globalización del Fondo Monetario Internacional, con la 
determinación de privilegiar el control de la inflación con el costo de anular el estímulo al 
crecimiento económico y la creación de empleos, sus resultados en la expansión económica 
han sido magros con bajo crecimiento, sin creación de empleo redituables y seguros, e 
inflación creciente. 
El régimen morenista ha topado con el fantasma de la inflación a la que ofrece un moderado 
compromiso empresarial de fijación temporal de precios de 24 productos de la canasta 
básica, pero no resuelve de fondo la falta de oferta que buscará regularse por medio de 
importaciones, lo que significa su pago en divisas. 
La balanza comercial ha sido beneficiada con el aumento de precios del petróleo que 
repercute en dos sentidos, a favor en la venta del petróleo crudo de exportación con 
mayores ingresos, pero en contra en el pago de los productos derivados de gasolinas que 
adquirimos en el exterior, él se somete a cubrir el subsidio al consumo de gasolina para 
evitar que su incremento afecte el costo de la transportación de bienes comerciales y atenúe 
su efecto inflacionario. 
PARA EFECTOS CONSTITUCIONALES 

Tal parece no hay escapatoria posible, la inflación barre con la economía mundial, ha 
pasado el tiempo de las defensas preventivas y ahora sus efectos son devastadores. 
Para cubrirse de la debacle se requiere una reestructuración del orden mundial, como 
ocurrió en Bretton Woods después de la Segunda Guerra mundial. Así como el retorno a 
casa de las empresas maquiladoras estadounidenses que abandonan China para 
reubicarse en México. Decisiones que escapan del control del gobierno federal. 
La cuenta regresiva del cambio presidencial se ha iniciado, la recuperación de la estabilidad 
económica fue fijada en año y medio por la Secretaría de Hacienda, exacto cuando la 
campaña del 2024, ya con candidatos, se encuentre en apogeo. 
Sus resultados son imprevisibles. Pero de seguro impactarán en candidatos y partidos. 
http://www.ahuizote.com/2022/05/17/diputado-501-amlo-riesgos-de-la-sucesion-articulo-
de-fondo/ 

AHUIZOTE 
LA OPCIÓN 
JORGE VILCHEZ 
ALFONSO MARTÍNEZ SERÍA REELEGIDO EN LA PRESIDENCIA MUNICIPAL DE 
MORELIA 
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AUNQUE PODRÍA CALIFICARSE DE MUY TEMPRANO PARA HABLAR DEL TEMA, 
PARECIERA QUE ALFONSO MARTÍNEZ ALCÁZAR YA TENDRÍA ASEGURADA SU 
REELECCIÓN COMO PRESIDENTE MUNICIPAL de Morelia. 
La declaración del diputado federal Armando Cid Tejeda en el sentido de que irían 
nuevamente en alianza PAN y PRD en las elecciones del 2024 estaría concretando ese 
propósito reeleccionista de Poncho Martínez. 

Más aún, si a esa intención se suma el Partido Revolucionario Institucional, hoy dirigido por 
el ex candidato Guillermo Valencia Reyes. 

Cómo se recordará, en las elecciones del año pasado Alfonso Martínez fue el candidato de 
la alianza PAN-PRD a la Presidencia Municipal de Morelia. 

En el proceso comicial obtuvo alrededor de 102 mil votos, cifra ésta superior a la obtenida 
por Iván Pérez Negrón, de Morena, y por Memo Valencia, del PRI. 

Poncho Martínez superó la votación que como candidato independiente obtuvo en el 2015, 
también para la Presidencia Municipal de Morelia. Además, es el tercer candidato que 
triunfa con más de 100 mil votos en la capital del estado; antes lo habían conseguido Fausto 
Vallejo Figueroa y Wilfrido Lázaro Medina. 

Alfonso Martínez Alcázar ya ha intentado reelegirse en el cargo. En el año 2018 cuando 
fungía como alcalde independiente del municipio de Morelia buscó su reelección, pero 
perdió frente al morenista Raúl Morón Orozco. 

Por eso no se duda que Poncho Martínez mantenga aún vivo ese propósito. 

Hoy, cuando aún faltan un poco más de dos años para la renovación de la Presidencia 
Municipal de Morelia, ya se habla de la firme posibilidad de que Poncho Martínez sea 
reelecto con el apoyo de la alianza PAN-PRD. Y con un ingrediente más, que a esa alianza 
se podría sumar sumaría el PRI. 

Con ello se estaría asegurando la reelección de Poncho Martínez al frente de la comuna 
Morelia, como ya lo anunció el diputado federal panista Armando Cid Tejeda. 

A simple vista, y con esa posible triple alianza, Alfonso Martínez no tendría rival de cuidado 
y sí estaría en la antesala de su reelección como presidente municipal de Morelia. 

Y salvo algún contratiempo, no hay duda que Poncho Martínez sería reelecto como 
presidente municipal de Morelia en las elecciones constitucionales del 2024. 

Al tiempo. 

“LA REGULARIZACION de autos de procedencia extranjera, como lo prometimos a las 
familias de los migrantes, ya es un hecho en Michoacán, el único estado del centro 
occidente del país con esa facultad, donde pretendemos atender, hasta el 20 de 
septiembre, entre 150 mil y 175 mil trámites”, afirmó el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla. 
En conferencia de prensa, el mandatario anunció que, en total, la entidad contará con 10 
módulos distribuidos en ocho municipios, a los que también podrán acudir personas de las 



entidades circunvecinas, como Querétaro, Estado de México Guanajuato, Jalisco, Colima 
y Guerrero. Informó que Morelia atenderá en el recinto ferial -aperturado recientemente- y 
en el Estadio Morelos, independientemente de un módulo móvil; Apatzingán, en tanto 
llevará a cabo los trámites de regularización en el aeropuerto “Pablo L. Sidar”, mientras 
Coahuayana, que fue inaugurado el fin de semana, funciona en la explanada de la 
Presidencia Municipal. Ante representantes de diversos medios de comunicación, el 
mandatario estatal indicó que los módulos restantes se instalarán en Huetamo (C5), La 
Piedad (Unidad Deportiva Bicentenario), Lázaro Cárdenas (Parque Uruapan), Zitácuaro 
(Centro de Convenciones) y Uruapan (Preparatoria “Lázaro Cárdenas”)….DEL 10 al 20 de 
mayo, la Secretaría de Salud de Michoacán (SSM) aplicará primeras y segundas dosis, así 
como refuerzos a personas mayores de 18 años rezagados de la vacuna anti COVID-19 en 
18 municipios del estado. En Lázaro Cárdenas se aplica la vacuna desde este martes 10 
de mayo en el centro de salud de la cabecera municipal, así como en los de Guacamayas, 
la Orillita y en las instalaciones la Jurisdicción Sanitaria # 8, esto en un horario de 8:00 a 
14:00 horas. A partir del miércoles 11 se abrirán sedes en los auditorios municipales de la 
Huacana, Múgica, Coalcomán y Aguililla; mientras que en Churumuco, Tepalcatepec, 
Nahuatzen, Nuevo Urecho, Charapan, Peribán, Los Reyes, Cherán y Tingambato será en 
sus centros de salud. Para Apatzingán se habilitará la unidad deportiva y Parácuaro en el 
salón ejidal….AL SER MICHOACAN un Estado binacional con alta representatividad fuera 
de México, el Instituto Electoral de Michoacán (IEM) reitera su compromiso de impulsar la 
inclusión para las personas que radican en el exterior, y con ello, busca garantizar 
plenamente el ejercicio de sus derechos políticos-electorales, como parte fundamental para 
alcanzar una democracia plural e incluyente. Para ello, el consejero presidente Ignacio 
Hurtado Gómez, y el consejero del IEM, Juan Adolfo Montiel Hernández, sostuvieron una 
reunión de trabajo con el diputado Víctor Manríquez, presidente de la Comisión de 
Migración de la LXXV Legislatura del Estado de Michoacán, a fin de fortalecer los canales 
de comunicación en favor de la comunidad que vive más allá de las fronteras…EL 
OMBUDSPERSON michoacano, Marco Antonio Tinoco Alvarez, solicitó a los integrantes 
de la Comisión Legislativa de Derechos Humanos trabajar de manera conjunta en una 
reforma a la Ley de la Comisión Estatal de los Derechos Humanos (CEDH) en Michoacán, 
que le garantice la autonomía de gestión y presupuestaria. El titular de la CEDH Michoacán, 
consideró necesario revisar la ley actual para realizar las modificaciones que permitan 
fortalecer las facultades de defensa, promoción, estudio y divulgación de los derechos 
humanos, reconocidos en la Constitución Mexicana y los tratados internacionales de los 
que México es parte. Ante los legisladores se indicó que la reforma dotaría de mayor 
dinamismo a la institución, agilizaría los trámites y procedimientos, garantizando un mejor 
servicio a la ciudadanía, evitando ser una instancia burocrática más….EL CONSEJO 
Mexicano para la Acreditación de Enfermería A. C. (COMACE A.C.) entregó el dictamen de 
Reacreditación del Programa Educativo de Enfermería Nivel Técnico de la Facultad de 
Salud Pública y Enfermería de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo 
(UMSNH). Durante breve acto protocolario, el rector de la Universidad Michoacana de San 
Nicolás de Hidalgo, Raúl Cárdenas Navarro, recibió el dictamen de manos de la tesorera 
del Consejo Mexicano para la Acreditación de Enfermería (COMACEA.C.), Rosalinda 
Medina Briones, quien aseguró que con este dictamen se garantiza a la sociedad que los 
futuros profesionales en enfermería recibirán una adecuada y pertinente educación. “La 
comunidad universitaria de esta facultad puede estar segura que tiene un programa 
académicamente rentable, lo que garantiza la calidad de los técnicos en enfermería”, 
apuntó…. EL PARTIDO de la Revolución Democrática es la fuerza impulsora del México 
democrático, en donde los principios de izquierda siempre han sido su fuerza motora, 
recalcó la legisladora perredista por el Distrito de Puruándiro, Julieta Gallardo Mora. En el 
marco de la conmemoración por el XXXIII aniversario de la fundación del PRD, la 



legisladora apuntó que las y los perredistas de convicción, con un compromiso profundo 
por el desarrollo nacional, no han claudicado de sus principios y continúan dando la batalla 
desde las filas amarillas por el respeto a las libertades y al ejercicio de derechos en nuestro 
país. “Los retos, adversidades, y la labor realizada por más de tres décadas, han hecho de 
este partido, la única fuerza política de izquierda real, congruente y comprometida de 
manera efectiva con las y los mexicanos”, anotó….MORELIA nuevamente fue el escenario 
para las artes, y en esta ocasión en Palacio Municipal se efectuó el Torneo Internacional de 
Ajedrez, al que asistieron un total de 148 ajedrecistas de 6 países y 11 estados de México, 
quienes durante tres días, junto a sus familias, entregaron su esfuerzo, talento y 
concentración para colocarse entre los primeros lugares. Organizado por la Fundación de 
Ajedrez Magnus y la Escuela de Ajedrez de Morelia, con apoyo del Ayuntamiento de Morelia 
que encabeza el alcalde, Alfonso Martínez Alcázar y la Secretaría de Cultura Municipal, el 
encuentro se dividió en tres categorías: Primera fuerza, Aficionados y Estudiantil. 
Resultando ganadores en la categoría aficionados: Othoniel Mejía de la Torre (primer lugar), 
Alexander Cordero Jiménez (segundo lugar), y Asaf Rivera Pérez (tercer lugar), de 
Veracruz, Querétaro y Guanajuato. En la categoría estudiantil, se alzaron en los tres 
primero peldaños: Sergio Ángel Pelagio Reyes, Juan Francisco Mendoza Martínez, y Karim 
Emiliano Salvador Espinoza, primero, segundo y tercero, respectivamente. Mientras que en 
la Primera fuerza, o Categoría Libre, los tres primeros lugares fueron para José Antonio 
García de Dios, Israel Blanco Sing, y Augusto César Campos Jiménez….CON UNA 
EXIGENCIA firme al Gobierno Federal para instrumentar una política de seguridad efectiva, 
el presidente municipal de Huandacareo, Humberto González Villagómez, condenó el 
asesinato de seis jóvenes originarios de la tenencia de Capacho. El munícipe apuntó que, 
de acuerdo a la información de las autoridades de seguridad, los trágicos hechos se 
suscitaron la madrugada de este domingo luego de que el grupo de jóvenes salió de 
Capacho rumbo a San Agustín en el municipio de Cuitzeo para acudir a un baile. 
“Lamentablemente los cuerpos sin vida de estos jóvenes aparecieron horas después en la 
camioneta en la que se transportaban, situación que ha conmocionado e indignado a los 
habitantes de Huandacareo”, expresó el edil….SIN DUDA, el conflicto interno que hoy vive 
Morena, en el que hoy ya aparecen dos dirigencias estatales -Giulianna Bugarini y Ana Lilia 
Guillén- tendrá que ser ventilado y resuelto por el Tribunal Electoral del Estado o, en su 
defecto, por la Sala Regional del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación…. 
EL EX REGIDOR Rubén Pedraza dice que sería una burla que Silvano Aureoles regrese a 
las boletas electorales en las próximas elecciones. Pero ¿No fue también una burla el 
regreso de Leonel Godoy Rangel a unas elecciones, no obstante el haber sido calificado 
como uno de los peores gobernadores que ha tenido Michoacán?… 
http://www.ahuizote.com/2022/05/17/alfonso-martinez-seria-reelegido-en-la-presidencia-
municipal-de-morelia-columna-politica-la-opcion/ 
 
ACUEDUCTO ONLINE 
HUGO RANGEL VARGAS 

OPOSICIÓN A DISTANCIA 
El terremoto de corruptelas que legó el régimen de Enrique Peña Nieto, sigue dejando 
damnificados morales y políticos entre los adversarios de la Cuarta Transformación. Altos 
funcionarios de aquella administración así como exgobernadores, mantienen sendos 
procesos jurídicos en su contra por faltas a la ley al frente de sus respectivas 
responsabilidades, inhabilitándolos legal y socialmente. 

A la lista de personajes que tienen cuentas pendientes, se suma el mismísimo excandidato 
presidencial panista, Ricardo Anaya Cortés cuyo paradero se desconoce, aunque no así su 
posición política que teletransmite a través de histriónicos videos que son colocados en sus 
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redes sociales, para dejar clara su condición de adversario del Presidente Andrés Manuel 
López Obrador. 

Los dividendos políticos de la estrategia del queretano son pírricos: su popularidad en las 
encuestas da cuenta de un marginal posicionamiento entre la opinión pública, y si bien es 
el candidato presidencial opositor mejor colocado, se mantiene lejos de cualquier escenario 
de competitividad frente a los posibles aspirantes de la 4T. Así mismo, el exilio que se ha 
autoimpuesto, son la antítesis de la calidad moral y el arrojo que debería tener cualquier 
líder opositor que tenga una agenda política de contraste claramente definida. 

Cual símil ramplón del panista, el exgobernador de Michoacán, Silvano Aureoles Conejo ha 
aparecido en un video que la dirigencia de su partido exhibió en el marco de las 
conmemoraciones de su 33 aniversario; instituto político del que de paso hay que decir, 
luce tan mermado que tuvo que recurrir al arropo del edil capitalino, el panista Alfonso 
Martínez, durante el citado acto. 

La ya tradicional impertinencia del protagonismo silvanista, volvió a aparecer en la escena 
pública. No sólo restó reflectores al cumpleañero perredismo con el anuncio de su posible 
regreso a las lides políticas; sino que terminó enlodándolo ante las fundadas dudas sobre 
su paradero, después del trascendido de la existencia de una investigación sobre el 
suntuoso modo de vida que ostentó él y su familia durante su paso por el gobierno estatal. 

Tanto Anaya como Aureoles, aparecen en las listas que el futurismo político de la alianza 
antiamlo barajea de cara al 2024. Sin embargo, la condición de ambos es el clarísimo 
ejemplo de que a un político siempre lo sigue su pasado, y en estos dos casos, sus cuentas 
pendientes les obligan a ser opositores a distancia. 
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